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t E s t i m o n i o s

Mi nombre es Juana Agustina Sánchez Ramírez. Soy del municipio de El 
Bosque, Chiapas, un pueblo muy pequeño en donde mayormente son de 
la etnia tsotsil, por lo mismo se habla al 100% la lengua. Los poquitos que 
hablan español también han aprendido a hablar en lengua y por lo mismo 
no tienen dificultad para comunicarse con las demás personas del pueblo. 
Debido a que muy chiquita perdí a mi madre y que éramos tres huerfani-
tos, nos fuimos a vivir con mi hermana a un pueblo que se llama Bochil. 
Bochil es un pueblo mucho más grande que El Bosque. Ahí aprendí más el 
español porque me tenía que comunicar con personas que sólo hablan ese 
idioma. Realmente para mí fue muy difícil aprender español, pero tenía 
que aprenderlo a fuercitas para poder convivir con ellas.

Lo que puedo decir de mi participación en el diplomado “Recursos di-
gitales para la práctica educativa en EPJA” es que al principio todo parecía 
complicado, desde para poner la foto de perfil como las otras actividades 
que se iban realizando, pero a la vez aprendía cosas nuevas de la tecnolo-
gía, como por ejemplo, la grabación de audios, videos y subirlos en las di-
ferentes páginas que existen.

En el diplomado se hablaba de las ventajas y desventajas de la tecno- 
logía; una de ellas, que fue muy mencionada, es que en los lugares aparta-
dos a veces no hay señal y es difícil acceder a las páginas de Internet. Pero 
también se dieron algunas alternativas para poder llevar algunos videos a 
las comunidades donde trabaja el Instituto Chiapaneco de Educación de 
Jóvenes y Adultos (ICHEJA); una de ellas es llevar en USB o llevarlo descar-
gado en el celular.

Otra de las cosas que me pareció muy interesante es que la tecnología 
es una espada de dos filos, porque se puede utilizar para beneficio o para 
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perjudicar a las personas. Ahí es donde entra nuestro trabajo como docen-
tes, porque ahí podemos subir videos o utilizar cualquier estrategia para 
poder enseñarle a las personas jóvenes y adultas.

Dentro de los audios que grabé, uno es un podcast que subí a Facebook 
y que explica cómo se confecciona el traje de San Juan Chamula, qué ma-
teriales se utilizan y cómo se procesa. Es una prenda muy valiosa.

Otro de los materiales que hice es un video de un pescadito que va sa-
cando de su boca el alfabeto en tsotsil para poderlo enseñar. Este trabajo 
lo hice con la aplicación de stopmotion, en el celular, y me costó muchí-
simo, pero al final me gustó porque le gustó a uno de los grupos a los que 
les doy clases de tsotsil. Este video puede servir para los hablantes de otros 
idiomas que quieran aprender la lengua indígena, ya que lo primero que 
deben aprender es el alfabeto y la pronunciación de cada letra. Materiales 
como éste son muy útiles para que así aprendan a pronunciar bien y co-
nozcan una por una las letras del alfabeto. 

Otra de las cosas que aprendí a hacer son carteles para animar a los 
jóvenes y adultos a que terminen su educación básica. Para hacerlos utilicé 
diferentes tipos de fotografías para que les llamen la atención y así se ins-
criban en el ICHEJA.

Cabe mencionar que buscar estrategias a veces es difícil, pero vale la 
pena, ya que se puede llamar la atención de los educandos y facilitar el 
aprendizaje.

Mi experiencia con este diplomado fue muy bonita, porque ahí aprendí 
a perderle miedo a la tecnología y conocí diferentes usos de las teclas de la 
computadora y a utilizar mejor los celulares. Me di cuenta que había mu-
chas cosas que no sabía utilizar con respecto a los celulares, las tabletas, 

Fotograma del video para enseñar el alfabeto tsotsil elaborado por Juana Agustina Sánchez Ramírez
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las máquinas… sólo que se necesita tener Internet y descargar las aplica-
ciones que se necesitan.

En el diplomado también conocí a diferentes personas de distintos lu-
gares, como por ejemplo, de Puerto Rico, Cuba y Guatemala.

Puedo mencionar que los maestros también fueron muy comprensivos, 
ya que constantemente nos recordaban de las actividades que teníamos 
que hacer y cuando se les pedía asesoría siempre estaban atentos a noso-
tros.

La verdad, disfruté mucho este diplomado y aprendí a hacer muchas 
cosas que tienen que ver con la educación; por ejemplo, me gustó mucho 
una lectura que nos dieron a leer que habla sobre una maestra que fue muy 
empática con sus alumnos y se dio cuenta de los problemas que tenían; 
tanto fue su interés que a uno de ellos le ayudó a ponerle saldo a su celular 
para que se conectara a las clases que impartía por Zoom. Esto me enseñó 
que no sólo es impartir clases o los temas de los contenidos, sino que es 
muy importante interesarse en los educandos como individuos y ayudar-
los en cosas que se puedan.

Al mismo tiempo aprendí que debo de tener mucha paciencia con los 
educandos, ya que cada persona tiene su forma de aprender las cosas y a 
la vez tienen diferentes capacidades, por eso mismo aprenden de acuerdo 
a su ritmo.

También en una de las lecturas se habló sobre los nativos digitales y los 
nativos inmigrantes, en donde se mencionó que los niños han nacido en la 
era digital y muchos son expertos en cuanto a la tecnología, mientras que 
a los inmigrantes digitales les cuesta debido a que en su época no se cono-
cía mucho de la tecnología. Por lo mismo, es muy necesario comprenderles 
y tenerles mucha paciencia.

Cabe mencionar que debido a estas lecturas pude reflexionar que to-
davía me falta mucho como docente. Necesito leer mucho con respecto a 
la práctica docente y así mejorar.

Con este diplomado me di cuenta de que es necesario actualizarse en 
cuanto a la tecnología, ya que constantemente va cambiando y si no nos 
actualizamos, no podremos manejar bien los dispositivos y no podremos 
buscar estrategias o hacer audios para ayudarnos a hacer materiales de 
apoyo.

Con esto término de dar mi testimonio, no sin antes agradecer al 
ICHEJA, la DVV y el CREFAL por la oportunidad que me dieron de capaci-
tarme.


